

Voici les dictées travaillées pendant la troisième période (entre Noël et les vacances de Mars) :

### Les auto-dictées

Nous irons dormir de bonne heure, épuisés par les jeux de la journée, et il faudra emporter le petit Paul, mou comme une poupée de chiffons : je le rattraperai de justesse au moment où il tombera de sa chaise, en serrant dans sa main crispée

#### Les mers du Sud

A la surface des mers du Sud, on voit souvent errer lentement de vastes taches plus sombres que le reste des flots. Ces îles d'ombre indiquent un calme plat. L'absence de brise laisse les eaux immobiles. Elle détermine cette couleur plus foncée lorsque le vent ne fait pas miroiter sa surface en l'agitant sous le soleil.

La saison était propice au voyage. Les jours étaient cléments et les nuits fraîches, mais, à mesure que nous allions vers le sud, il faisait presque assez chaud pour dormir dehors sans couverture et les midis étaient devenus si brûlants que nous avions envie de nous défaire de tous nos vêtements et de notre chargement.

#### Les coucous

Les coucous sont des voisins envahissants. Ils ne construisent pas de nids et préfèrent installer leurs œufs dans celui du voisin. Pour mieux tromper l'oiseau qui couvera sa progéniture, la femelle coucou pond un œuf qui imite celui de l'autre espèce.

#### L'autruche

Les grands oiseaux qui ne peuvent plus voler doivent se fier à leur vitesse pour échapper aux prédateurs. L'un des plus rapides est l'autruche qui atteint une hauteur de 2 m à 2.40 m.... Elle est réputée pour sa propension à avaler n'importe quoi : des clous, des pièces, des bouchons, des ficelles, ont été découverts dans ses entrailles.

#### Les lutins de Lorraine

Chaque pays a ses lutins, ses génies familiers.... Chez nous, en Lorraine, ces menues créatures s'appellent les Sotrés. Ce sont de petits hommes qui se montrent généralement pleins de prévenances pour leurs grands frères humains honnêtes, travailleurs, bons et charitables qui méritent ce secours mystérieux. Ils sont partout, souvent invisibles mais toujours présents.

#### Martin Luther King

Le 28 Août 1963, à Washington, Martin Luther King, un pasteur noir, prononce, devant une foule de 250 000 personnes, un discours célèbre, intitulé « Je fais un rêve » : « je rêve qu'un jour notre pays se lèvera et choisira de vivre en donnant un sens réel à cette vérité qui va de soi : tous les hommes naissent égaux ».

## Les dictées courtes du mardi et du jeudi

L'atmosphère est en perpétuel mouvement. L'air chaud est plus léger : il monte. L'air froid est plus lourd : il descend. Ces mouvements donnent naissance aux vents, aux chutes de pluie et de neige.

Au Moyen-Âge, les guerres entre seigneurs voisins étaient fréquentes. C'est pourquoi le seigneur et sa famille vivaient dans le donjon, la plus haute tour du château et la mieux protégée en cas d'attaque.

Il est important de dénoncer les petites injustices qui empoisonnent notre vie à l'école ou à la maison. Car ce sont nos actions qui peuvent construire un monde plus juste.

Pour tracer les limites de chaque département, un simple principe a été appliqué : aucun endroit de département ne devait être éloigné d'un autre lieu de ce même département de plus d'une journée de cheval.

Les feux gigantesques allumés chaque année pour défricher la forêt amazonienne modifient l'écologie de toute la planète.

L'après-midi, une grande fête se déroula dans la capitale royale. Les orchestres parcouraient les rues en exécutant des airs joyeux.

Le tigre est le plus redoutable chasseur des forêts et des steppes d'Asie. Sa vue perçante, son ouïe particulièrement fine, sa démarche silencieuse, sa rapidité fulgurante et la force qu'il déploie rendent ses attaques imparables.

La France de demain sera de moins en moins jeune. La chute de la natalité devrait se confirmer. En revanche, avec en particulier les progrès de la médecine, la durée de vie ne cesse d'augmenter. La France vieillit.

Une étoile produit de la lumière et se déplace dans le ciel, même si elle semble immobile.

Tout change autour de nous. Nous changeons nous-mêmes et nul ne peut s'assurer qu'il aimera demain ce qu'il aime aujourd'hui.

Les lézards et les serpents sont des reptiles. Ils ont une peau écailleuse, des poumons, le sang froid et pondent des œufs.

La matière peut se présenter sous trois états différents : solide, liquide ou gazeux. C'est la température qui détermine l'état de la matière.

L'après-midi, une grande fête se déroula dans la capitale royale. Les orchestres parcouraient les rues en exécutant des airs joyeux.

Il voulut se jeter dans un fossé pour leur échapper mais il se trompa de direction et marcha droit vers le premier des cavaliers qui arrivaient. Pendant le règne de Louis IX, les défrichements ont favorisé la mise en culture de terres nouvelles, nécessaires pour nourrir une population en forte augmentation.

## Les dictées préparées du vendredi

### Soirée d'hiver

Depuis plusieurs jours, la neige menace de tomber. Dans la rue, les passants se pressent de rentrer chez eux. Le vent, qui ne cesse de souffler, fait s'envoler les dernières feuilles mortes. Les lumières des magasins vont bientôt s'éteindre ; quelques voitures circulent encore ; puis, plus rien... La météo annonce une vague de froid ; il fait bon être au chaud !

### La vie citadine

Désormais, de plus en plus de Français habitent à la ville et on n'imagine plus de vivre au milieu de grands espaces. Hier, on aimait la terre. On avait autour de soi des paysages champêtres, on pouvait se promener à travers la campagne, on ignorait tout des embouteillages, des supermarchés et des tours de quinze étages. Aujourd'hui, on oublie les origines de l'homme. On n'admet plus de marcher et, dans certaines cités, on ne connaît de la nature que les arbres du jardin public.

### La montée de sève

Dès que la terre se réchauffe, la machinerie végétale redémarre. La plante se gorge d'eau, les racines absorbent à nouveau les minéraux du sol : la sève monte. Les bourgeons reçoivent alors quantité d'éléments nutritifs, surtout des sucres accumulés par l'arbre l'année précédente. Avec cette matière première, les bourgeons donnent naissance aux feuilles, aux branches nouvelles et aux fleurs. Beau travail !

### Sur la côte

Les enfants étaient arrivés à l'extrémité de l'île, sur un cap isolé. De là, ils découvraient le phare, entouré d'écueils et, plus loin, le littoral. Depuis le début de leur promenade, une mouette les accompagnait. Elle semblait les surveiller. Ils s'assirent, car la brise les grisait. Ils demeurèrent immobiles, éblouis par la beauté du lieu : malgré une légère brume, le soleil diffusait sur l'archipel une douce lumière et lui donnait un aspect presque irréel.

### Visite à nos correspondants

Nous avons rendu visite à nos correspondants anglais et nous avons été formidablement reçus. Avec eux, nous avons visité Londres en autobus ; nous avons admiré la relève de la garde devant le palais de la reine, et dans leur école, nous avons assisté à des cours de français. Mais ce qui reste pour nous la plus grande surprise et le plus grand plaisir, c'est le petit déjeuner anglais !

### A la découverte de Paris.

Pierre s'engage sur les boulevards. Sur la chaussée, le long des trottoirs, entre les colonnes et les kiosques, quel encombrement, quelle cohue extraordinaire ! Les voitures roulent avec un grondement de fleuve, tandis que le flot des piétons ruisselle sans cesse, à l'infini... Au moment où Pierre arrive sur la place de l'Opéra, il lève les yeux. Le cœur de la grande ville semble battre là, dans la vaste étendue de ce carrefour.

### La naissance du jeu d'échecs

La légende raconte que les échecs ont été inventés par un simple chamelier qui offrit ce jeu à un roi. Quand le roi lui proposa une récompense, le chamelier répondit : « Pose deux grains de blé sur la première case blanche, quatre sur la seconde, seize sur la troisième et continue ainsi. » Le cadeau semblant bien modeste, le roi s'empressa d'accepter. Et pourtant... Arrivé à la dernière case, il n'y avait plus assez de blé dans le royaume pour respecter la parole donnée !

### Le danseur sur glace

Le patineur s'élance sur la glace, le corps fléchi ; une musique s'élève, s'amplifie ; il glisse alors avec grâce, suit la cadence, file, ralentit, repart, saute, arrondit le dos et tourne sur lui-même un long moment ; le public est ébloui et applaudit à tout rompre. Enfin, sur une dernière pirouette, il vient se placer au centre de la piste et salue ; il sourit ; il a réussi une merveilleuse exhibition.